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Documentário faz parte 
da comemoração de 

aniversário do Museu da 
Inconfidência, em 
Ouro Preto.

Lideranças se unem em campanha para buscar 
pagamento de dívida bilionária da Vale
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Duarte Júnior “Du” lança 
campanha a Deputado Federal

KARINA PERES

Na noite da última terça-feira (23), 
o ex-prefeito de Mariana, Duarte Gon-
çalves Júnior “Du” (PSC), realizou o 
lançamento oficial de sua campanha a 
deputado federal. O candidato reuniu 
centenas de apoiadores de diversos 
municípios na Praça da Sé e falou sobre 
seus planos, caso eleito.

Du começou na carreira política 
aos 19 anos, quando foi eleito vereador 
de Mariana. Em 2012, ele foi eleito vi-
ce-prefeito do município e em 2015 
assumiu o cargo de prefeito, sendo re-
eleito em 2017. Entretanto, ao O LI-
BERAL, ele contou que não pretende 
representar somente Mariana na Câmara 
dos Deputados. “Não é só Mariana, tam-
bém é Ouro Preto. Eu não abro mão de 

me posicionar como representante des-
sas duas cidades, vou buscar que elas 
sejam reconhecidas e contempladas. 
Pesquisas mostram que cidades que têm 
deputados federais eleitos, os hospitais 
chegam a receber R$4 a 5 milhões de 
recursos do governo federal, enquanto 
isso, Mariana e Ouro Preto têm se con-
tentado com alguns poucos mil reais. 
Pela importância da nossa região, che-
gou a hora de levantar nossa voz e ser-
mos tratados com o respeito que essas 
cidades merecem”, afirmou.

Em 2017, Du criou o Fórum dos 
Prefeitos das cidades atingidas pelo 
rompimento da barragem de Fundão, 
em 2015, em Mariana. O Fórum con-
seguiu com que Ouro Preto fosse re-
conhecida como município atingido, 

e também a repactuação, que deve ser 
assinada em setembro, em Mariana. O 
candidato informou que essa será uma 
de suas maiores pautas, caso eleito. 
“Nós estamos falando de um dos maio-
res acordos do mundo, e com certeza, 
uma das minhas principais pautas será 
fazer com que esse recurso chegue e 
seja bem aplicado. Porque além de po-
der fiscalizar, tenho a experiência do 
executivo de como executar, e isso é 
importante”, afirmou Du.

Diversas lideranças políticas esti-
veram presentes no lançamento da can-
didatura, entre eles o prefeito de Ouro 
Preto, Angelo Oswaldo, o ex-prefeito 
interino e irmão de Du, Juliano Duarte 
e o também candidato a deputado fede-
ral por Mariana, Deyvison Ribeiro.

A campanha, 
lançada pela 

AMIG (Associa-
ção dos muncípios 
mineradores de 
Minas Gerais e 
do Brasil) busca 
a reparação de 
R$2,2 bilhões que 
caberiam a várias 
cidades, incluin-
do as da Região 
dos Inconfidentes. 
Confira mais infor-
mações na
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Partidos políticos Partidos políticos 
entravam o paísentravam o país

Conforme já dito em outra ocasião, estamos em transição na 
forma como se conduzem as atividades humanas, e, uma das mais 
impactantes mudanças, já em curso, é a “eliminação” da figura do 
intermediário. Em praticamente todos os setores há a figura do 
intermediário, que encarece e retarda o atendimento ao consumidor 
ou usuário. 

Em sua primeira fase, a web 1.0, a internet era via de mão 
única, mas por ela passou-se a obter informação mais rápida e 
direta; posteriormente, veio a web 2.0 (na qual ainda estamos), 
trazendo a interação, que permite ao usuário (não mais internauta) 
executar inúmeras ações e exercer outro tanto de atividades, 
sem ter que se deslocar de casa. Compras, vendas, emissão de 
documentos, programação de viagens, por exemplo, tornaram-se 
ações corriqueiras, na internet; a pandemia, embora triste e trágica, 
apressou a adoção, por parte de muitos órgãos e empresas, do 
trabalho de escritório, a partir de casa. O mercado de livros, que 
ainda tem a indústria da editoração entre o autor e o leitor, já existe 
sem aquela intermediária. O próprio autor edita sua obra, contando 
para isso com plataformas online, que tudo lhe facilitam. Não está 
longe o dia em que as editoras tradicionais deixarão de existir! Os 
bancos, para os quais corriam rios de dinheiro, sob a forma de taxas 
de intermediação de pagamentos, estão a perder a mamata com o 
surgimento do Pix! O produto da Casa da Moeda conta, agora, com 
a forte concorrência das criptomoedas, virtuais, livres da inflação e 
de falsificação impossível. 

Essa transformação, nem imaginada até poucos anos atrás, 
será acelerada com a chegada da web 3.0. Ao contrário da web 
2.0, na qual o usuário está mais vulnerável, exposto à publicidade 
desenfreada com base nos dados coletados, na web 3.0 ele terá 
mais controle sobre seus dados. Na web 2.0, agora, por exemplo, 
enquanto digito este texto, sou bombardeado por anúncios de 
determinada indústria, da qual, há poucos dias, adquiri um produto. 
Isso é possível graças à centralização, que reúne grandes bancos 
de dados das bitechs, fonte de informações na qual se alimenta o 
mundo publicitário operante na web. Na web 3.0, todo o sistema é 
descentralizado. Segundo o que se anuncia, o usuário estará mais 
seguro e senhor de si; de certa forma, passará de caça a caçador! 

Por aí, percebe-se que, na descentralização e nada de 
intermediários, está o futuro das atividades humanas. Percebe-
se também que algo está a sobrar e que precisa ser afastado do 
campo político, para que toda a coletividade se integre à prática da 
Política (sim, com “P” maiúsculo). São os partidos que precisam 
ser abolidos. Alguns poderão dizer que também os políticos, mas 
estes são partes do povo, com destaque, é verdade, na condição de 
representantes. A democracia direta é impraticável, especialmente, 
em país gigantesco como o Brasil. Intermediários são os partidos, 
e, são eles que devem sair de cena! Sem os partidos, aventureiros 
afastar-se-ão naturalmente, e, o político será mais valorizado em 
suas funções. 

De vez em quando sou indagado sobre como ou o porquê de 
ter assumido posição contrária a partidos políticos. Não assumi essa 
posição, repentinamente. Na verdade, ela está latente em mim, 
desde a infância, antes mesmo de frequentar a escola, quando 
ouvia, frequentemente que “se coisa boa fosse, partido político 
não se chamaria PARTIDO”. Na fase adulta, mesmo guardando 
na mente aquela assertiva, relutava expor meu pensamento em 
público, uma vez constatada ser a política partidária uma prática 
mundial. Além do mais, o sistema sempre conspirou para que não 
se pensasse fora da caixa partidária. Posteriormente, quando me 
animava à exposição pública, fui convocado e, por algum tempo, 
prestei serviços à Justiça Eleitoral, em mesa receptora de votos. 
Retraí-me, novamente, porque não seria ético eu prestar serviços 
a um ramo do Poder Judiciário e, ao mesmo tempo, emitir críticas 
ao sistema por ele referendado. Enquanto isso, escândalos e 
mais escândalos se sucediam; a corrupção saía do pontual e 
casual para assumir caráter organizacional. A nação passou a 
ser saqueada, sistematicamente, tendo como operadores dos 
esquemas criminosos quase a totalidade dos partidos, incluindo-se 
os de oposição. Não dava mais para aguentar! Se o cidadão aceita, 
silenciosamente, que a coletividade seja roubada, de certa forma 
ele é conivente com o crime e com os criminosos.

Partidos políticos já fizeram mal demais à humanidade!
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Campanha eleitoral já sofre manipulação de fake-news
A Internet revoluciona a vida de 

todos, cidadãos, empresas, relações 
culturais e econômicas. Concor-
dam os historiadores que represen-
ta a maior evolução da Humani-
dade nos tempos modernos. Mas 
também apresenta consequências 
danosas pelo mau uso e vários tipos 
de transgressões que se aproveitam 
do imenso poder de transmissão de 
dados, informações e opiniões, para 
o bem e para o mau. Um uso per-
verso são as fake-news, ou difusão 
de notícias e opiniões manipuladas, 
inverdades, acusações infundadas 
ou manipuladas. O Brasil, assim 
como a maior parte do mundo mo-
derno, sofre as consequências deste 
uso perverso da Internet. 

A campanha eleitoral no Brasil 
começou e a divulgação de notícias 
tendenciosas, provocando desinfor-
mação, já inundam computadores e 
telefones. Tudo indica que o ocorri-
do na eleição de 2018, em que o uso 
massivo de propaganda tendenciosa 
ou mentirosa dominou a comuni-
cação eleitoral e, certamente, defor-
mou a eleição. Parece que, embora 
em menor proporção, temos esta 
situação repetida neste ano de 2022. 
Os conteúdos manipulados já estão 
nas redes sociais, apesar das inúme-
ras advertências feitas aos adminis-
tradores da Internet.

É fácil, barato, rápido e eficaz o 
uso manipulado de informações na 
campanha eleitoral. Isto apesar de 
todo o estorço do Tribunal Superior 
Eleitoral que já puniu responsáveis 
e realizou repetidas advertências a 
empresas que se dedicam a espa-
lhar mentiras e a atacar adversários, 
inclusive a própria Justiça Eleitoral. 

Mas o combate a tais deformações 
é complexo e difícil. E hoje tais 
difusões de notícias manipuladas 
passam por robôs, capazes de mul-
tiplicar milhares de notícias simul-
taneamente em chamados “vídeos 
virais”. O incrível é que a campa-
na contra o mau uso conta com o 
apoio das empresas que operam a 
Internet mas o controle é complexo 
e difícil.

A verdade é que os candidatos, 
os partidos políticos, os comunica-
dores das campanhas não abrem 
mão do uso das mídias sociais, até 
porque são instrumentos ágeis e de 
baixo custo, quando comparados às 
mídias tradicionais. E a campanha 
continuará nesta competição eletrô-
nica, apesar das ações de punição já 
realizadas pelo Tribunal Superior 
Eleitoral. Felizmente tem surgido 
ações que permitem identificar as 
fake-news e informar aos cidadãos 
sob o período da desinformação. 
Mas ainda não conseguem evitar 
plenamente que influenciadores 

digitais continuem a divulgar men-
sagens tendenciosas.

Cabe ao cidadão consciente se-
parar as boas e corretas informações 
das manipuladas portadoras de in-
verdades ou de versão maliciosas. É 
fundamental que se possa separar as 
notícias boas da desinformação ma-
nipulativa, sem o que o resultado da 
consulta eleitoral ficará comprome-
tido. Mas é preciso discernimento, 
boa vontade, isenção, objetividade 
de análise para identificar manipula-
ções, o que não é fácil para pessoas 
sem maiores condições de compre-
ensão do que estão ouvindo ou len-
do. Estas são, enfim, advertências 
fundamentais para todos os eleitores 
que desejam um resultado eleitoral 
limpo, verdadeiro.

E fazendo com sejam eleitos 
candidatos que se tornaram conhe-
cidos por suas verdadeiras qualida-
des e não por difundir notícias fal-
sas ou exploradores da ingenuidade 
de muitos.

*maurowerkma@gmail.com
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Fórum começa a operar atividades em novo prédio
O local passou a concentrar todos os serviços judiciários da Comarca de Ouro Preto

LUCAS PORFÍRIO 

Desde a última segunda-feira 
(15/08), a Comarca de Ouro Pre-
to, instalada inicialmente em 1714, 
e uma das mais antigas do Estado 
de Minas Gerais, está funcionando 
em novas instalações. Localizado 
na Rua Simão Lacerda, nº 975, no 
bairro Bauxita, o Fórum Bernardo 
Pereira de Vasconcelos atende Ouro 
Preto e os 12 distritos pertencentes à 
comarca. 

Na sexta-feira (19/08), a Juíza 
Diretora do Fórum, Dra. Ana Paula 
Lobo Pereira de Freitas, recebeu a 
imprensa ouro-pretana em uma vi-
sita às novas instalações do prédio, 
que se destaca por sua modernidade 
e conforto, e possui três pavimentos. 
Ainda, ao final, foi realizada uma en-
trevista coletiva. 

“Semana passada foi uma sema-
na de muito trabalho. Suspendemos 
o expediente externo e ficamos por 
conta de colocar o prédio funcionan-
do. Na segunda, abrimos o Fórum 
com acesso ao expediente externo. 
É um prazer contar com a imprensa, 
os jornalistas que fazem esse link 
com o povo. A casa é realmente dos 
ouro-pretanos”, afirmou a Juíza Ana 
Paula. 

A edificação foi construída se-
guindo as normas de acessibilidade, 

Neno Vianna
critérios de eficiência energética e 
sustentabilidade. O espaço concentra 
todos os serviços judiciários da Co-
marca de Ouro Preto e possui salão 
do Júri, sala da Defensoria, varas ju-
diciais, gabinetes e arquivo. Há ainda 
estacionamento com vagas exclusi-
vas para deficientes físicos e pessoas 
com mobilidade reduzida, e também 
para idosos, além de bicicletário. 

De acordo com a Diretora, os 
76 servidores que trabalham no lo-
cal receberam a mudança com mui-
ta alegria. “A grande sabedoria que 
a gente tem que ter é gratidão pela 
história que vivemos. Nós temos 
servidores bem antigos, que viven-
ciaram muitas coisas nos nossos 
históricos prédios. Foi um período 
muito feliz, mas muito penoso para 
a justiça. A gente tinha uma série 
de problemas com a adaptabilidade 
das dependências e essa segregação 
entre servidores do Cível e Criminal 
que sempre dificultou muito o tra-
balho da direção e administração. 
Agora, todos juntos e felizes”, pon-
tuou a Juíza. 

Todos os equipamentos do novo 
prédio já estão funcionando para 
que o Fórum possa atender com efi-
ciência aqueles que necessitam de 
seus serviços. Nos próximos dias, 
será implantada uma portaria com 
detector de metais e uma sala de de-

sarme, garantindo a segurança dos 
visitantes e funcionários da insti-
tuição. Além disso, o Fórum possui 
um sistema de segurança dividido 
por andar, com alguns seguranças 
armados ou não, dependendo da ne-
cessidade de cada público. 

Quando o Fórum funcionava no 
casarão histórico, na Praça Reinaldo 
Alves de Brito, no centro da cidade, o 
poder judiciário recebia diversas crí-
ticas quanto às vagas reservadas para 
estacionamento, mesmo que fosse 
necessário para o funcionamento do 
serviço público. Agora, o novo espa-
ço oferece 60 vagas, que podem ser 
utilizadas por todos aqueles que pre-
cisam comparecer ao local. “Desde o 
início eu fiz questão de dar o acesso. 
Estamos aqui para servir o povo. Há 
uma orientação geral do tribunal que 
essa decisão de receber ou não car-
ro de usuários é da direção. Desde o 
início eu sempre fiz muita questão de 
receber, estamos aqui para atender. 
O foco principal, os nossos grandes 
personagens nos conflitos que vive-
mos dia a dia, e de uma certa forma 
tentar amenizar, devem ser recebidos 
com dignidade aqui”, explicou a 
Dra. Ana Paula. 

Maior dignidade 
para os usuários

Quando o antigo fórum recebia 
os presos para julgamentos, o mes-

mo acabava sendo exposto. O atual 
Fórum Bernardo Pereira de Vas-
concelos possui um acesso lateral, 
com uma vaga própria para viatura 
policial. Segundo a Juíza Ana Paula, 
a estrutura foi pensada para receber 
todos os casos e todos os públicos 
com dignidade: “O que chega à jus-
tiça, via de regra, abrange a esfera 
de pessoas mais vulneráveis. Então, 
tivemos a sensibilidade de atentar 
para que estes problemas fossem 
reduzidos. Nós temos salas para 
receber menores para depoimentos 
especiais, uma área adaptada para 

crianças. Temos, também, uma área 
de apoio. Sabemos que existe uma 
série de processos visando à interdi-
ção de idosos. Então, temos cedido 
salas para realizar perícias, mesmo 
não sendo uma obrigação nossa, 
até para viabilizar que os processos 
não se prolonguem muito. Tem essa 
facilidade, também, com o público 
deficiente, com elevador, rampas, 
algo que não tinha nos nossos pré-
dios antigos. Isso tudo traduz o cui-
dado que temos que ter com nosso 
jurisdicionado que já chega em uma 
condição muito frágil”. 
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Em Ouro Preto,  AMIG lança campanha 
para cobrar dívida bilionária da Vale

LUCAS PORFÍRIO 
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“2,2 Bilhões. Vale a pena, 
Vale?”. Este é o lema da campanha 
lançada, na tarde desta quarta - feira 
(24/08), em Ouro Preto, pela As-
sociação dos Municípios Minera-
dores de Minas Gerais e do Brasil 
(AMIG). A campanha tem como 
objetivo a cobrança de uma dívida 
de R$ 2,2 bilhões da Mineradora 
Vale com 28 municípios minerado-
res. 

De acordo com a AMIG, os 
municípios desejam receber ade-
quadamente a Compensação Fi-
nanceira pela Exploração Mineral 
(CFEM), referente à pelotização 
do minério, uma das fases de be-
neficiamento do mineral. “É uma 
dívida de mais de 20 anos com os municípios onde a Vale atua. 
Este ato de cobrança pública foi a solução depois de um calote 
[...]”, pontuou o presidente da AMIG e prefeito de Conceição do 
Mato Dentro, José Fernando Aparecido de Oliveira.

Iniciando o evento, às 14h, na Casa de Gonzaga, prefeitos 
e representantes das cidades mineradoras do Brasil assinaram o 
manifesto intitulado “Carta de Ouro Preto”, que será entregue aos 
principais órgãos do país, incluindo o poder Judiciário e o poder 
Legislativo. Logo após, às 15h, na Praça Tiradentes, o documento 
foi lido para os presentes.]

Em um trecho da carta, a AMIG afirma que desde 2005 a 
Vale nega pagar à sociedade brasileira a dívida de R$ 2,2 bilhões 
e que a mineradora insiste em não obedecer a voz das autorida-
des, uma vez que a dívida é reconhecida pela Agência Nacional 
de Mineração (ANM), pela Advocacia Geral da União (AGU) 
e pela Justiça brasileira, por meio de 13 decisões judiciais em 
primeira instância e uma decisão judicial em segunda instância 
determinando o pagamento.

Segundo o presidente da AMIG, mesmo com todas as deci-
sões, a Mineradora Vale afirma que aguarda decisão em última 
instância, pelo Supremo Tribunal Federal (STF): “A Vale utiliza 
de subterfúgios para ficar adiando uma cobrança líquida e certa 
dos municípios onde ela já retirou o minério, já vendeu o miné-
rio, já recebeu por ele e não paga o que é devido aos municípios 
explorados”.

O consultor de relações institucionais da AMIG, Waldir Sal-
vador, aponta que, somente nos primeiros meses de 2022, a mine-
radora Vale teve um resultado de R$ 53 bilhões de lucro líquido, 
mas recusa a pagar os municípios à CFEM. O consultor explicou, 
ainda, que em 2018, a Vale solicitou um grupo de trabalho junto 
ao Departamento Nacional de Produção Mineral (DNPM), junto 
aos municípios, para rever a dívida.

“Ela foi ratificada. O Governo Federal, através do DNPM, 
confirmou os R$ 2,2 bilhões. Nós esperávamos como sócios, que 
o nosso sócio majoritário quitasse a dívida. Não quitou. Inicia-
mos, então, um longo diálogo. Enquanto isso, algumas ações ca-
minhavam na justiça para questionar, principalmente, a tese ale-
gada pela Vale de que royalties de CFEM não incide sobre pelota, 
que hoje é um dos principais produtos dela”, completou Salvador.

Manifestação em Ouro Preto
Ouro Preto foi escolhida para ser palco do lançamento da 

campanha de cobrança por ser considerada uma cidade síntese 
da mineração brasileira e por todos os valores que representa, so-
bretudo a liberdade. Angelo Oswaldo, prefeito municipal, expli-
cita que no montante de R$ 2,2 bilhões, R$ 310 milhões cabem a 

Ouro Preto.
“A eterna e velha capital 

de Minas Gerais é hoje, tam-

bém, um ponto de convergência de todos os municípios minera-
dores da AMIG. Não podemos suportar mais os adiamentos, as 
prorrogações, dilatação de prazos, tudo isso que é imposto pela 
mineradora Vale. Não podemos ficar de braços cruzados, ouvin-
do só as argumentações da Vale no sentido de nunca resolver”, 
disse o prefeito.

Angelo Oswaldo chamou atenção para as dificuldades de di-
álogo com a empresa. Segundo ele, “a Vale tem que pôr um fim 
nessa lenda que ela está criando de estar permanentemente dila-
tando os prazos e não querendo decidir. A Justiça já decidiu. Ela 
tem que fazer um acordo e pagar o que ela deve. É uma afronta 
aos municípios de Minas Gerais. [...] Estamos tendo no dia de 
hoje atos no Rio de Janeiro, na porta da Cia Vale, em São Paulo, 
diante da Bolsa de Valores. Estamos tendo repercussão interna-
cional. Temos que escancarar, mostrar para o mundo inteiro o que 
é a Vale. A Vale, por enquanto, não vale nada porque não assume 
a responsabilidade que ela tem com os municípios”.

O chefe do executivo municipal de Itabirito, Orlando Caldei-
ra, também esteve presente no lançamento da campanha e ma-
nifestação. Conforme esclareceu, Itabirito possui, aproximada-
mente, R$ 90 milhões para receber referente à CFEM. “A gente 
acredita que com essa manifestação a gente possa, de uma certa 
forma, alcançar uma compreensão maior da Vale. Entendemos 
que esses recursos são importantes para os municípios, que ela 
(Vale) entenda e se conscientize desse valor, para que possa ser 
pago aos municípios”.

Orlando, destacou ainda que a CFEM pode ser aplicada em 
diversas áreas essenciais dos municípios. “Esses recursos podem 
ser transformados em serviços públicos, para ajudar todas as ci-
dades mineradoras, uma vez que fica um passivo muito grande. 
As prefeituras têm muitas despesas. Esses recursos são muito im-
portantes para os prefeitos”, finalizou.

Resposta da Vale
Por meio de nota, a Mineradora Vale afirmou que “efetua, 

regularmente, o recolhimento da Compensação Financeira pela 
Exploração de Recursos Minerais (CFEM), observando tanto as 
normas aplicáveis, quanto os limites constitucionais existentes”. 

Sobre as decisões reconhecendo a dívida, a empresa disse que 
“aguarda uma manifestação definitiva pelo Judiciário” e destacou 
que “nos últimos cinco anos, a Vale recolheu R$ 17,6 bilhões em 
CFEM, distribuídos aos Municípios pela ANM (Agência Nacio-
nal de Mineração).A Vale continua empenhada em gerar valor 
compartilhado e sustentável para todos os Municípios onde atua, 
bem como contribuir para o crescimento das economias locais, 
nacionais e global, por meio de suas operações, investimentos, 
tributos e royalties. O recolhimento de suas obrigações é parte 
fundamental da relação com a sociedade e divulgada de forma 
transparente em seu TTR – Relatório de Transparência Fiscal”
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Ramon Leandro e Evaldo oficializam 
dobradinha para concorrer pela região

20ª Audiência Pública de 2022 discute 
os desastres ambientais ocorridos 
no distrito de Amarantina

valdetebraga@yahoo.com.br

A lenda sobre A lenda sobre 
as doutrinasas doutrinas

AMENIDADESValdete 
Braga

Reza a lenda que certa vez Buda visitou uma pequena vila, 
cujos habitantes lhe disseram:

- Senhor, alguns viajantes que passaram por nossa vila divulga-
ram e exaltaram suas próprias doutrinas e condenaram e despreza-
ram as doutrinas dos outros. Depois, passaram outros que também, 
por sua vez, divulgaram e exaltaram as suas doutrinas e também 
condenaram e desprezaram as doutrinas dos outros. E nós, Senhor, 
estamos em dúvida e perplexos, sem saber qual desses veneráveis 
expôs a verdade e qual deles mentiu.

Buda respondeu:
- É justa a dúvida que sentis, pois ela se originou de um assunto 

duvidoso. Agora prestem atenção: não vos deixeis guiar pelas pa-
lavras dos outros, nem por tradições, nem por rumores. Não vos 
deixeis guiar pela autoridade dos textos religiosos, nem por simples 
lógica ou dedução, nem por aparências, nem pelo prazer da espe-
culação sobre opiniões, nem por verossimilhanças possíveis, nem 
por simples impressão ou pela idéia. Desde que souberdes e sentir-
des, por vós mesmos, que certas coisas são desfavoráveis, falsas e 
ruins, então renunciais a elas... e quando souberdes e sentirdes, por 
vós mesmos, que certas coisas são favoráveis e boas, então deveis 
aceitá-las e segui-las.

Buda continuou:
Um discípulo deve examinar a questão mesmo quando o próprio 

Buda a propõe, pois o discípulo deve estar inteiramente convencido 
do valor real do seu ensinamento. Não acreditem no que o mestre 
diz simplesmente por respeito à personalidade dele.

Asoka, imperador da Índia no III século a C., seguindo o nobre 
exemplo de tolerância e compreensão de Buda, honrou e sustentou 
todas as religiões do seu vasto império. Deixou gravado em uma 
rocha: "Não devemos honrar somente nossa religião, condenando 
as outras. Devemos, acima de tudo, respeitar todas as crenças, pois 
sempre há algo a ser apreciado, por esta ou aquela razão. Agindo 
desta forma, glorificamos nossa própria crença e prestamos serviço 
às demais. De outro modo, prejudicamos a nossa própria religião 
e fazemos mal à dos outros. Por conseguinte, que todos escutem 
e estejam dispostos a não se fecharem às doutrinas professadas 
pelos demais.

Tais ensinamentos, que remontam a antes de Cristo, servem até 
hoje e até hoje há quem precise aprendê-los. Intolerância não leva a 
nada positivo, qualquer que seja ela, e a intolerância religiosa nunca 
esteve tão presente em nossos dias, em um flagrante retrocesso da 
humanidade.

As histórias de Buda, repassadas, como esta, através dos anos, 
de geração em geração, como lendas ou tidas como verdades, fa-
zem pensar. 

Sejam lenda ou história real, é importante que os ensinamentos 
continuem, pois ainda há muito para se aprender.

PANORAMA

A querida 
Raniele ani-

versaria neste 
domingo dia 

28, com votos 
de muitas 

felicidades dos 
amigos, da 

amiga Joyce 
em especial, e 

do maridão. 
Parabéns 

Raniele.

No último dia 16/08, no Clube OPTC, acon-
teceu o lançamento oficial da candidatura de 
Ramon Leandro, Deputado Federal e Evaldo Ra-
mos a Deputado Estadual, na única dobradinha 
100% da região.

O evento contou com a presença de cerca de 
02 centenas de amigos, apoiadores e lideranças, 
dentre elas algumas lideranças da política esta-
dual e municipal, como a presidente estadual do 
PRTB, Rita Del Bianco, o candidato a senador 
Irani Gomes, a vice-prefeita Regina Braga e o ex 
vice-prefeito Chiquinho Xavier. Os vereadores 
Mercinho e Sandrinho também passaram por lá.

Ramon e Evaldo reforçaram a importância 
de se votar em candidatos da região, e externa-
ram a preocupação com um futuro melhor para 
nossas crianças, que terão como um dos focos da 
plataforma de campanha.

Nesta segunda-feira (22), a 
Câmara Municipal de Ouro Preto 
realizou a 20ª Audiência Pública de 
2022, em atendimento ao requeri-
mento da vereadora Lílian França 
(PDT), para discutir sobre os desas-
tres ambientais ocorridos no distrito 
de Amarantina.

Estiveram presentes represen-
tantes do Executivo Municipal e 
entidades de Amarantina, além dos 
vereadores Kuruzu (PT), Naércio 
Ferreira (Republicanos) e Lilian 
França, que presidiu a sessão.

Tendo em vista que o intenso 
período chuvoso, ocorrido no final 
de 2021 a início deste ano, causou 
inúmeras enchentes em Amarantina, 
segundo Vamilton Lopes da Silva, 
morador do distrito, é necessário que 
o Poder Público dê suporte para a 
comunidade. “Nós pedimos ajuda ao 
Executivo e Legislativo e ações efe-
tivas que ajudem Amarantina o mais 
rápido possível, para que não ocorra 
essa tragédia novamente”, disse.

A vereadora Lílian falou so-
bre a importância da discussão, 
ressaltando as principais pautas 
levantadas no debate. “Estamos 
levando os encaminhamentos 
ao Executivo e ao Estado. Cria-
mos uma comissão, onde esta-
remos procurando a Secretaria 
de Desenvolvimento Social para 
pedidos de providências. A gen-

te pretende marcar uma reunião, 
possivelmente, para essa semana 
ou para a próxima, de maneira que 
a gente possa dar apoio à essas fa-
mílias que tanto sofreram e para 
que possamos fazer um trabalho 
de prevenção para evitar desastres 
ambientais como esse que atingiu 
nosso distrito no final de 2021 e 
início de 2022”, apontou.

Cachoeira do Campo será o próximo 
distrito a receber a Câmara Itinerante

Na próxima terça-feira (30), a partir das 8h, a Câmara Municipal de Ouro Preto, através do programa 
Câmara Itinerante, estará no distrito de Cachoeira do Campo, no Oratório Dom Bosco, oferecendo diversos 
serviços gratuitos para a população local. Serão ofertados: área de lazer infantil, serviços do Procon, Delegacia 
da Mulher, atendimentos socioassistenciais, ouvidoria, alistamento militar (até 20 atendimentos), atendimentos 
de saúde, agendamento para a confecção de até 40 carteiras de identidade, CPF e carteira de trabalho, corte 
de cabelo, design de sobrancelhas, doação de perucas e lenços para pessoas em tratamento oncológico, aten-
dimento à deficientes, optometrista e muito mais! Ressaltamos, que por conta do sistema do Novo RG, a con-
fecção de identidades acontecerá somente na Sede, no Posto de Identificação localizado na Casa Legislativa. 
Portanto, nas Câmaras Itinerantes, será feito apenas o serviço de INSCRIÇÃO para o agendamento na sede. 
Reunião Itinerante: Após a realização dos serviços, às 16h, a Reunião Ordinária dos vereadores também 
ocorrerá no local, ampliando ainda mais o contato da população com o Legislativo Municipal.
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Museu da Inconfidência celebra 78 anos 
com lançamento de documentário

LUCAS PORFÍRIO  

3 Lojas3 Lojas  para melhor atendê-lopara melhor atendê-lo

Tudo para sua 
construção, da base 

ao acabamento!

R. Maciel, 510 - Alto da Cruz, 3551-2102/3553-0824
R. 15 de Agosto, 1420 - Morro Santana, 3552-4043

R. 7 de Setembro, 516 - Cachoeira do Campo, 3350-8901

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Na ocasião, também foi comemorado os 80 anos de criação do Panteão dos Inconfidentes
Ane Souz 

Fundado em 11 de 
agosto de 1944, o Museu 
da Inconfidência completou 
78 anos de existência. Em 
comemoração à data, nesta 
terça-feira (23/08), no ane-
xo do museu, foi lançado 
o documentário “20 Giros: 
o Relógio do Museu da 
Inconfidência”. Além dis-
so, os presentes puderam 
assistir uma apresentação 
musical com o quarteto da 
Academia Orquestra Ouro 
Preto.

Conhecido por sua ar-
quitetura suntuosa, o prédio 
da Antiga Casa de Câmara 
e Cadeia de Vila Rica, na 
Praça Tiradentes, abriga, desde 1942, o Panteão dos Incon-
fidentes. “O Museu da Inconfidência por si já é bastante re-
conhecido. Prova disso é a visitação nos últimos meses de, 
aproximadamente, 30 mil pessoas. Além de ser um museu 
importante não somente para cidade, mas para Minas Gerais 
e para o Brasil. Ele guarda um acervo ligado não só a Inconfi-
dência, mas toda a vida e cultura material do Brasil Colônia”, 
afirmou o diretor do museu, Alex Calheiros. 

Para Calheiros, celebrar as datas é importante por se tratar 
de um momento de reestruturação da instituição: “Como todo 
museu, ele também tem que ser premido pelas solicitações 
de seu tempo. Então, a gente tem um projeto novo de rees-
truturação do museu, sobretudo das suas narrativas, tentando 
atender a demanda de vários grupos que ainda não se sentem 
representados nesse museu, principalmente questões raciais, 
de gênero e culturalmente mais diversas”. 

O evento contou com a participação de diversas autorida-
des, dentre elas o presidente do Instituto Brasileiro de Museus 
(Ibram), Pedro Machado Mastrobuono. “Esse é um aparelho 
cultural da maior importância. Nosso grande prazer em estar 
aqui, não só pela importância da data, mas de ver a retomada 
do museu com uma visitação expressiva. A retomada, tam-
bém, da função social do museu, já engajado em uma série de 
releituras, de mudança de paradigmas de como ele vai apre-
sentar o seu conteúdo e vai atuar na sociedade em que está 
inserido. É tudo muito gratificante”, relatou Mastrobuono. 

Também esteve presente nas comemorações a atual Se-
cretária de Cultura e Turismo e ex-diretora do Museu da In-
confidência, Margareth Monteiro. “É com muita emoção que 
eu venho junto a equipe do museu comemorar o aniversário 
dessa instituição museológica tão importante para o Brasil. 
Ver o Museu da Inconfidência comemorar 78 anos em plena 
atividade e em plena renovação é um orgulho muito grande, 
porque eu estive aqui por muitos anos, por muitas décadas. O 
museu é o que todo museu deve ser, um museu ativo, dinâmi-
co e inclusivo”, pontuou monteiro. 

Lançamento do documentário “20 Giros: o Relógio 
do Museu da Inconfidência”

Marcando o aniversário da instituição museal, foi exibido 
o documentário “20 Giros: o Relógio do Museu da Inconfi-
dência”, produzido pelo Projeto Memória Institucional do 
Museu da Inconfidência. O filme conta a história do relógio 
do museu, conhecido por toda a população ouro-pretana e vi-

sitantes, e de Geraldo Alves Fernandes, cuidador do relógio.
Popularmente chamado de “Senhor Itatiaia”, Geraldo 

Fernandes, é responsável por fazer a manutenção e cuidar do 
relógio do Museu da Inconfidência há mais de 30 anos. “Eu 
agradeço a oportunidade de participar do vídeo. Não podemos 
deixar que esse relógio pare. A voz do relógio é a voz do nosso 
tempo passado”, afirmou Senhor Itatiaia.O filme documentário 
pode ser assistido nas redes sociais do Museu da Inconfidência. 

Doação do testamento de Marília de Dirceu
Em celebração ao aniversário do Museu da Inconfidência, 

o Prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, doou para insti-
tuição o testamento de Marília de Dirceu, falecida em 1853, 
que possui seus restos mortais depositados no Panteão dos 
Inconfidentes. O documento encontrava-se no arquivo pesso-
al do historiador Nelson de Sena, que foi diretor do Arquivo 
Público Mineiro.

“Dona Letícia Nelson de Sena me passou esse documento 
para ser entregue ao Museu da Inconfidência. É uma alegria 
muito grande para Ouro Preto receber o testamento de Marília 
de Dirceu como uma peça importantíssima para os arquivos 
do Museu da Inconfidência. Agora, temos também, além de 
um bordado que ela fez e pertence ao museu, esse testamento 
em que ela deixa todos os seus bens para o médico Anacleto 
Queiroga. Uns dizem que ele era seu afilhado e sobrinho, ou-
tros dizem que era seu filho”, relatou o Prefeito Municipal. 

Reestruturação da parte administrativa
Na ocasião, o diretor do Museu da Inconfidência, Alex 

Calheiros, explicou que a instituição está passando por mu-
danças em sua área administrativa. Como trata-se de um mu-
seu federal, ele deixa de ser uma unidade gestora, passando a 
ser gerido pelo escritório do Ibram em Minas Gerais, podendo 
focar em sua atividade finalística de receber o público e de-
senvolver projetos. “O Museu da Inconfidência era o único 
museu federal em Minas que tinha autonomia na sua gestão. 
Agora, a gente passa a parte administrativa para o escritório 
de Minas. Isso deixa o museu mais livre para cuidar da repre-
sentação política. É muito importante restabelecer o laço e o 
diálogo com  a comunidade e vários outros órgãos e poderes 
políticos, e sobretudo a direção cultural, que é estar atento para 
o que o museu precisa atualizar em suas narrativas. Me sinto 
bastante à vontade, porque vou poder levar adiante aquilo que 
tem como demanda de diversos grupos sociais e dos visitantes 
como um todo”, finaliza o diretor. 

Artistas e estudantes promovem 1ª Mostra 
Latinoamericana de Videodança em Ouro Preto

KARINA PERES

Nos dias 1, 2 e 3 de setembro, acontece em Ouro Preto, a 
RASGO - 1ª Mostra Latinoamericana de Videodança realizada 
no município. O evento é organizado por artistas locais e 
convidados, além de estudantes do Programa de Pós-Gradua-
ção de Artes Cênicas da Universidade Federal de Ouro Preto, 
(PPGAC, UFOP, 2022). A Mostra contará com performances, 
intervenções e abertura de diversos processos artísticos, tudo 
de forma gratuita. As atividades da Mostra terão entradas 
gratuitas e serão divididas entre dois espaços. A estreia acon-
tecerá no Cine Vila Rica, das 19h às 20h30, com a mostra de 
videodanças latinoamericanas. Em seguida, das 20h30 às 22h, 
acontecerão as performances e abertura de processos artísticos. 
O segundo dia de atividades será realizado na FAOP, das 14h 

às 22h, com a mostra de videodanças latinoamericanas. Simul-
taneamente, também acontecerá o SARAU AMEOPOEMA. 
Das 16h até 20h, serão realizadas performances e intervenções. 

No terceiro e último dia, 
as atividades retornarão 
ao Cine Vila Rica e acon-
tecerão das 19h às 20h30, 
com a mostra de video-
danças latinoamericanas 
e das 20h30 às 22h com 
a abertura de processos 
artísticos, performances 
e o encerramento do 
evento. 



O LIBERAL Ed.1502 - SExta-fEira, 26 dE agoSto/2022

www.jornaloliberal.net
7ITABIRITO

Diretores da mineradora 
Herculano serão julgados pelo 
tribunal do júri, afirma MPMG

Veja como foi o lançamento da 16ª 
Semana de Desenvolvimento Econômico 

Projeto que concede bolsas 
em cursos preparatórios 
começa a tramitar na 
Câmara de Itabirito

LUCAS PORFÍRIO

No dia 18 de agosto, o Ministério Público de Minas Gerais (MPMG) divulgou que os dire-
tores da Herculano Mineração serão julgados pelo tribunal do júri pelas mortes ocorridas após 
o rompimento de uma de suas barragens de rejeitos, em 2014. A decisão é da 1ª Vara Criminal 
de Itabirito. 

Na ocasião, três pessoas morreram em decorrência do rompimento da barragem. Segundo 
o MPMG, os diretores respondem pelos crimes de homicídio qualificado, além de diversos de-
litos ambientais. Caso condenados pelo júri popular, os acusados podem pegar penas superiores 
a 60 anos de prisão. 

De acordo com a denúncia do Ministério Público, “uma das vítimas era o motorista de 
Truck II, que trabalhava na parte de cima da barragem B1 que rompeu, limpando as baias. A 
outra realizava serviços de topografia na parte superior da barragem. E a terceira operava uma 
escavadeira na parte de baixo do empreendimento”. 

O rompimento da barragem aconteceu em 10 de setembro de 2014, entre 7h30 e 8h, no 
complexo minerário Mina Retiro do Sapecado, na zona rural de Itabirito. Foram mais de 300 
mil metros cúbicos de rejeitos que atingiram as vítimas que trabalhavam no local. 

“Os denunciados foram os responsáveis pelas mortes, pois sabiam das condições precárias 
da barragem e não agiram para evitar a tragédia. Os crimes, conforme a denúncia, foram pra-
ticados por motivo torpe, uma vez que não foi assegurado o controle efetivo da segurança da 
barragem”, afirmou o MPMG. 

O LIBERAL entrou em contato com a Herculano Mineração, mas até o fechamento 
desta edição não obteve retorno.

MPMG

LUCAS PORFÍRIO

Teve início, nesta terça-feira 
(23/08), a 16ª Semana de Desen-
volvimento Econômico de Itabiri-
to. O evento vai até hoje, dia 26 de 
agosto, na área do Julifest, e reúne 
diversas atividades com o intuito de 
movimentar a economia local, além 
de melhorar a relação de oferta e de-
manda dos produtos e serviços no 
município. 

Criada em 2005, pela Agência 
de Desenvolvimento Econômico 
e Social dos Inconfidentes e Alto 
Paraopeba Unidade Itabirito (Ade-
siap), a Semana de Desenvolvimen-
to Econômico, em 2022, acontecerá 
em 5 cidades da região, sendo uma 
oportunidade para empresas e ins-
tituições terem representatividade, 
não só nas cidades em que atuam, 
mas também em nível regional. 

Para Denis Nonato, diretor exe-
cutivo da Adesiap, “é com muita 
expectativa que começamos a 16ª 
Semana do Desenvolvimento de 
Itabirito. Atingimos um número 
máximo de venda de estandes. Bas-
tante empresários e empreendedores 
expondo seus produtos e serviços. 
Durante todo o evento, nós vamos 
ter uma grade de qualificação du-
rante o dia e durante a noite a feira 
de negócios que traz muitos relacio-
namentos”. Desde a primeira edi-

ção, a Semana do desenvolvimento 
conta com o apoio e participação 
do Sebrae. “Nós do Sebrae estamos 
participando desse movimento im-
portante para a cidade. É uma feira 
que tem como objetivo gerar opor-
tunidades de negócio, gerar para os 
empresários oportunidade de ca-
pacitação. O Sebrae vem trazendo 
consultoria e uma série de oficinas, 
para levar exatamente a essa capa-
citação”, conta Aristides Araújo, 
Coordenador do Sebrae na região do 
Alto Paraopeba e Inconfidentes. 

A realização do evento é de res-
ponsabilidade da Prefeitura Munici-
pal de Itabirito em conjunto com a 
Adesiap. Orlando Caldeira, prefeito 

da cidade, relembra que o evento não 
pode ocorrer nos últimos dois anos e 
comemora a 16ª edição: “Para nós 
é de muita importância, depois de 
estarmos dois anos sem realizá-la 
por causa da pandemia e o possí-
vel rompimento da barragem aqui 
na nossa região de Itabirito. Agora, 
estamos realizando essa festa. Para 
nós muito orgulho, porque também 
tivemos esse ano uma chuva intensa 
que prejudicou muito o comércio de 
Itabirito. Então, realizar isso hoje é 
um grande desafio assumido pela 
prefeitura, pela Adesiap e por todos 
comerciantes e empresários de Itabi-
rito. Mostra a nossa força, a pujança 
de Itabirito”. 

Segundo o PL, o benefício será concedido a alunos carentes
Nesta segunda-feira (22), 13 novos Projetos de Lei começaram a tramitar na 

Câmara Municipal de Itabirito. Entre eles, o PL 122, de autoria do Executivo, 
que visa conceder bolsas de estudo em cursos pré-vestibulares da cidade (ou 
"pré-Enem") ainda este ano.

O projeto é voltado aos alunos carentes. A proposta é que as vagas sejam 
concedidas por meio de avaliação socioeconômica, devendo ser direcionadas 
aos jovens que buscam ingresso em universidades públicas.

De acordo com o PL, o interessado na obtenção da bolsa deverá ser aprova-
do em processo seletivo e cumprir os seguintes requisitos: I - ter cursado o ensi-
no fundamental em escola pública ou em escola privada mediante a concessão 
de bolsa de estudos de 100% durante todo o período de estudo; II - ou ter cursa-
do e concluído ou estar cursando o 3º  ano do ensino médio em escola pública 
ou ter cursado o ensino médio em rede privada mediante a concessão de bolsa 
de estudos de 100% durante todo o período de estudo; III - residir em Itabirito 
há pelo menos dois anos; IV - ser cadastrado no Cadastro Único da Assistência 
Social (CADúnico) e possuir renda familiar mensal per capita não excedente a 
dois salários mínimos vigentes no período de inscrição. O novo Projeto de Lei 
segue agora para avaliação das comissões da Câmara de Itabirito.
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A constituição e A constituição e 
o povo brasileiroo povo brasileiro

A CIDADE 
E EU

AS NORMAS: O País rege-se por Leis. A mais importante é a 
Constituição. A nossa data de 05 de Outubro de 1988 e foi chamada 
por Ulisses Guimarães, como Presidente do Congresso à época, 
de “Constituição Cidadã”. Um dos motivos é porque se saia de 
um regime totalitário, representado pelos Governos Militares e o 
poder voltava novamente às mãos do povo. Outro motivo é porque 
nela se respeitam os direitos sociais plenos do povo brasileiro. Na 
Pirâmide de normas pode-se ver a hierarquia delas no ordenamento 
jurídico brasileiro, assim: a) normas constitucionais; b) normas 
complementares; c) normas ordinárias; d) normas regulamentares 
e) normas individuais.

A primeira Constituição brasileira data de 1.824, logo após à 
Proclamação da Independência e foi outorgada (imposta) pelo 
Imperador. Esta forma de implantação aconteceu também com as 
Constituições de 1937, 1967, 1969. As demais (1891, 1934, 1946, 
1988) foram votadas e promulgadas por Assembleias Constituintes, 
portanto resultaram mais de um processo democrático.

Surgiu uma pequena luz em 1985 que marcou o fim do militarismo 
e o incipiente regime democrático. A onda contra a ditadura foi maciça. 
O processo democratizante se firmou e se formou com lideranças 
políticas que atacaram a agonizante ditadura. Em nome do povo 
oprimido, levantou-se o grupo das Diretas-Já. Tancredo Neves foi 
eleito pelo Congresso. Mas teve infausto fm. Morreu antes de colocar 
a faixa presidencial no peito. Quem tomou posse foi seu Vice.

O BRASIL, num passado bastante recente, viveu um período 
de quase incurável corrupção. Isto assustou toda a população 
brasileira. As eleições nas grandes democracias, não são pagas 
com o dinheiro do povo. Por exemplo, nos Estados Unidos, o 
dinheiro que financia as campanhas presidenciais, são os grandes 
empresários.

A corrupção e o seu combate não são obra de ficção. 
Constatamos isto nos seguintes episódios de nosso passado 
recente: O Escândalo Coroa Brastel; O caso Brasilinvest; A CPI 
da Corrupção; O Escândalo de Mombaca; O Esquema PC Farias; 
O Escândalo dos Anões do Orçamento; A CPI do Banestado; A 
Operação Anaconda; A Operação Praga do Egito; O Escândalo dos 
Correios (2005); O Mensalão; A Operação Mãos Limpas (2010); A 
Operação Lavajato (2014); As Tornozeleiras Eletrônicas; A Operação 
Leviatã (2017).

O Brasil quer, deseja, luta e espera que o espetáculo negativo da 
corrupção desapareça para sempre. É difícil, mas não impossível. 
As próximas eleições presidenciais estão próximas. O Brasil, através 
de sua honesta gente, espera que cada um cumpra com seu dever.

Como leitor voraz, gostei do livro: “O Espetáculo da Corrupção” 
de Walfrido Warde, especialmente quando afirma: “A corrupção 
é uma das maiores e mais importantes causas da desigualdade 
social”.

O PRESIDENTE ATUAL é um defensor autêntico da Lei Maior, 
que é a Constituição, sempre convocando os adversários para 
que ajam dento das “quatro linhas”, ou seja, dentro das normas da 
Constituição Federativa do Brasil.

O artigo 5º é uma conquista das mais preciosas, legalmente a 
favor do povo, este legítimo agente do poder. É bom lembrar que 
há diferença entre “povo” e “massa”. Oportunamente abordarei esta 
diferença que tem formas diversas de comportamento.

“Vencem na vida: os resolutos, os perseverantes e os que 
acreditam em sua vocação” (Roque Schneider).

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990
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Agosto Lilás: 
Prefeitura de 
Itabirito realiza 
rodas de conversa 
sobre violência 
contra a mulher 

5º Termo de Apostilamento ao Contra to 
SAAE/ITA/003/2022 – Pregão 071/2021 
– PL 102/2021. Objeto: Apostilamento para 
fins de reequilíbrio econômico-financeiro 
do preço da gasolina comum e do Diesel 
S-10, em decorrência de redução dos valores 
no mercado. Gasolina comum R$ 5,79 
(cinco reais e setenta nove centavos). Diesel 
S-10 R$7,49 (sete reais e quarenta nove 
centavos) Contratada: Auto Posto Ponto 
Forte Ltda. – CNPJ -11.963.264/0001-74.
Extrato do 3º Termo Aditivo ao Contrato 
103/2021 – PP 036/2021 – PL 060/2021. 
Objeto Contratação de empresa para 
prestação de serviços de telefonia móvel 
para atender o Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico, com disponibilização 
de aparelhos celulares (smartphones) pelo 
regime de comodato contendo plano com 
pacote de dados e chips de operadora que 
tenha cobertura na região da cidade de 
Itabirito – MG. Contratada: Gestti - Gestão 
e Tecnologia da Informação Ltda-EPP. 
CNPJ: 14.393.106/0001-07. Valor Total 
Mensal: R$1.982,73 (mil e novecentos e 
oitenta e dois reais e setenta e três centavos), 
perfazendo um valor total de R$7.930,92 
(sete mil novecentos e trinta reais e noventa 
e dois centavos). Vigência: 01/09/2022 a 
31/12/2022.
Extrato do 4º Termo Aditivo ao Contrato 
SAAE/ITA108/2021 – PP 042/2021 
– PL 066/2021. Objeto: Contratação 
de empresa especializada em estudos 
hídricos, hidráulicos e projetos executivos 
de captação de água bruta, ETA – Estação 
de Tratamento de Água, casa de química, 
reservação e adutoras para interligação 
ao sistema de abastecimento de água do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. Contratada: Viavoz Eireli 
CNPJ: 05.874.447/0001-03. Vigência:  Ini-
ci an do em 01/09/202 a 31/10/2022.
Extrato do Contrato nº 039/2022 
– Pregão Presencial 057/2021 – PL 
084/2021- SRP 023/2021. Objeto: Registro 
de Preços para futura e eventual contratação 
de empresa especializada no fornecimento 
de tubos e conexões em PEAD a serem 
utilizados no sistema de abastecimento de 
água do Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG. Contratada: 
Sanehidraulica-Representações Hidráulicas 
Eireli. CNPJ: 25.399.393/0001-89. Valor 
Total: R$ 233.240,00 (duzentos trinta e três 
mil e duzentos e quarenta reais). Vigência: 
31/12/2022.
Edital - Pregão Presencial nº041/2022 - 
PL nº 063/2022. Objeto: Constitui objeto da 
presente licitação a contratação de empresa 
especializada em Engenharia Civil para 

execução de serviço de engenharia para 
instalação de rede de recalque do sistema 
Primavera, para o Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico – SAAE, do município 
de Itabirito-MG. Tipo: Menor Preço Global. 
A Sessão Pública de Lances ocorrerá no 
dia 12/09/2022 às 09h00min, na sala de 
reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG 
– CEP: 35.450-081 – site: www.saaeita.
mg.gov.br/licitações.
Homologação de Dispensa de Licitação 
nº026/2022 – PL081/2022 Objeto: Con-
tratação de empresa especializada para 
a prestação de serviços especializados 
para os serviços denominados “CIASC 
ATD - Solução de Área de Trabalho 
Digital” baseada na plataforma Google 
WorkSpace, conforme condições, quan-
ti dades e exigências estabelecidas no 
termo de referência. Contratada: Centro 
de Informática e Automação do Estado 
de Santa Catarina S.A – CIASC. CNPJ: 
83.043.745/0001-65. Valor Total: R$ 30. 
780,00 (trinta mil e setecentos e oitenta 
reais).
Ratifico o reconhecimento da Dispensa de 
Licitação no processo acima, nos termos do 
artigo 24 Inciso II, da Lei nº 8.666/93 com 
suas posteriores alterações. Itabirito-MG, 
19 de agosto de 2022. Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.

Câmara Municipal de Itabirito/MG 
– Extrato de Contrato 039/2022 - Pro-
cesso Licitatório nº002/2022 - Pregão 
Presencial nº002/2022 - Registro de 
Preços nº002/2022. Objeto: Contratação 
de pessoa jurídica especializada na pres-
tação de serviços de agenciamento de 
viagens, por meio de emissão, remarcação, 
cancelamento de passagens áreas nacio-
nais, para atender a Câmara Municipal de 
Itabirito. Contratada: BB Turismo Ltda. 
CNPJ:16.539.054/0001-60. Valor Global 
R$ 60.000,00 Dotação Orçamentária: 01 
031 0001 2006 3 3 90 33 00 00 Ficha 21.  
Data da assinatura: 22/08/2022.
7º Termo Aditivo ao Contrato nº021/2022 
- Processo Licitatório nº009/2022 - Pre-
gão Presencial nº009/2022 - O Presidente 
da Câmara torna público o Extrato do 7º 
termo aditivo ao Contrato nº 021/2022 
Objeto: Contratação de empresa prestado-
ra de serviços de assistência suplementar à 
saúde para os servidores da Câmara Muni-
cipal de Itabirito. Contratada: Unimed In-
confidentes Cooperativa de Trabalho Mé-
dica Ltda., CNPJ 22.720.791/0001-670.
Nos termos do art. 65, I, b, e § 1º da lei 
8.666/93, fica o contrato acrescido no valor 
global de R$ 22.399,30, correspondente a 
2,05% do valor contratual. Data de assina-
tura: 22/08/2022. Dotação: 01 031 0001 
2011 / 3 3 90 39 00 00 - Ficha 34

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Ao longo do mês de agosto, a Prefeitura de 
Itabirito, por meio da Secretaria de Assistência 
Social, realiza rodas de conversa sobre cons-
cientização e combate à violência doméstica 
contra a mulher. 

Já ocorreram encontros nas associações co-
munitárias dos bairros São José e Água Limpa, 
no distrito de São Gonçalo do Bação, no Creas 
e no Cras Maria Loura. As próximas edições da 
roda de conversa acontecerão em Ribeirão do 
Eixo, Acuruí e no Cras Padre Adelmo.

Com o objetivo de apresentar ao público 
informações sobre as diversas formas de vio-
lência doméstica e familiar contra a mulher - 
física, psicológica, moral, sexual e patrimonial 
-, a ação também visa divulgar os serviços es-
pecializados da rede de acolhimento e atendi-
mento, bem como os meios para realização de 
denúncias.

Sondagem online
Com o objetivo de levantar informações 

acerca do índice de violência doméstica contra 
mulheres em Itabirito, a Prefeitura deu início 
neste mês a uma sondagem online, realizada 
por meio de formulário (quiz).

Poderão opinar, até o fim de agosto, mu-
lheres residentes em Itabirito que desejem par-
ticipar da coleta de dados a fim de auxiliar no 
diagnóstico do município sobre o cenário de 
violência doméstica.

A próxima roda de conversa será dia 30/08 
no Cras Padre Adelmo.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Sociedade: Mensagens, harmonia, paz e alegria 
foi o tom do níver da professora Laudelina, que 
ao lado do esposo Juarez Teixeira tem uma folha 
de relevantes serviços prestados ao Lions clube e à 

comunidade itabiritense. Filhos e netos, além de amigos, foram levar o 
abraço a aniversariante e bebemorar o evento.
Semana festiva: Um verdadeiro congraçamento de empreendedores 
marca a realização da 16ª Semana do Desenvolvimento Econômico 
de Itabirito, lembrando a criação de Giovani Melillo e o propósito de 
elevar o conceito de Itabirito no meio empresarial do interior mineiro. 
A secretaria Patrícia Pedrosa, o prefeito Orlando Caldeira e todos 
envolvidos estão sendo elogiados e aplaudidos pela organização do 
evento.
Minas ao Luar: Hoje, na Praça dos Inconfidentes, várias atividades 
enriquecem o evento e mostram caminhos a serem percorridos neste 
mundo do empreendedor culminando com palestra proferida por 
Douglas Rosendo (19h) e a partir das 21h SESC-MINAS apresenta 
Minas ao Luar POCKET com festa na roça. Imperdível!
Nossa homenagem: A Dagmar Vianna Ramos trabalhou na escola 
Raimundo Felíssimo em Amarantina. Viúva de Hercílio Ramos. Suas 
filhas são Júnia, Núbia e Tulia. Seus netos Alexia, Alice, Julia, Yasmim, 
Matheus e Miguel. Ela curte a aposentadoria produzindo artesanatos 
no condomínio Recanto do Vale, ampliando também seu circuito de 
amizades.
Nosso abraço: A Marcelo Pereira Pinto, que ao lado da esposa Dirmieyre 
Gomes e dos filhos Guilherme e Vinicius engrandece nosso parque 
comercial com a loja D. Presentes. Ao casal votos de sucessos sempre.
Rei da empada: Conta com três pontos comerciais e sob o comando 
de Diones e sua funcionária Sabrina Izabele. Sabrina veio do Pará e 
se apaixonou pela cidade de Itabirito, e seu love é o Jeferson Lima 
Rodrigues. Diones e sua equipe conquistaram a região com produtos de 
alta qualidade. Sucessos!
Dia festivo: O último dia 24 marcou o níver da Berenice das Graças 
Fernandes, funcionária da secretaria da prefeitura. Ela é filha de Maria 
Nazareth e Jose Estevam. Sempre de bem com a vida vai realizando um 
trabalho edificante em prol da municipalidade.
Atendimento: O curso de reciclagem, prepara e valoriza os profissionais 
incentivando-os a prestar um serviço de alta qualidade. Neste contexto, 
são elogiados como destaque Denise Ferreiras Batista, Lorena Estefânia 
e Wanderson Ferreira todos na recepção do glorioso Itabirense. Kevelen 
Souza de Lima da padaria do Farid Beira Rio. Ela é filha de Clarice e 
Welisson Mauricio de Lima. Casada com Breno, Kevelen é exemplo de 
carisma e comprometimento com a arte de servir.
Maria Ribeiro: Trabalhando na UPA e Hospital das Clínicas em BH, 
a técnica de enfermagem Maria Ribeiro comemora seu aniversário no 
próximo dia 29. Ela é destaque pelo empenho e seriedade no exercício 
da profissão e reúne amigos e familiares para confraternizar. A ela votos 
de felicidade sempre.
Recordando: Os bons tempos da festa de destaque do ano promovido 
pela Câmara júnior. Miss estudante no embalo da turma animada da 
UMESI, o nosso jornalista Wilson Oliveira promove em setembro o 
concurso Garota Estudante. Um desfile de charme e beleza e simpatia 
mostrando que nossa juventude está sempre em evidência nestes 
quesitos.
Susto: O desabamento do teto da igreja Nossa Senhora do Rosário casou 
impacto em nossa comunidade religiosa. Sabemos que providencias 
já estão sendo tomadas junto aos órgãos competentes e confiamos 
plenamente nas lideranças da Paróquia Nossa Senhora da Boa Viagem 
e ao pároco Pe. Miguel Ângelo Fiorillo, para muito em breve tenhamos 
aquela igreja histórica completamente restaurada.
Casa cheia: Domingo, no campo do Esperança, mais uma partida do 
líder Itabirito Futebol Clube. Ingressos já à venda na loja Schumaker, 
com a previsão de um grande público para incentivar nossos atletas.
Para refletir: Nunca haverá mudanças se não tivermos força de 
vontade interna para realizarmos estas mudanças.

Prevenção contra enchentes: 
Prefeitura de Itabirito apresenta revisão 
do plano de contingência

Cheia de charme: A graciosa 
Luciana Karoline Gomes 
Barbosa, filha de Luiza 
e Nilson Barbosa Lima, 

comemorou seus 15 anos ao 
lado de amigos e familiares. 

A aniversariante estava 
radiante, esbanjando charme 

e muita alegria.

Atleta de Itabirito conquista medalha de 
bronze em etapa da Copa do Mundo de MTB

Próxima etapa da competição ocorrerá na Indonésia
LUCAS PORFÍRIO

No dia 21 de agosto, a ciclista 
Marcela Lima, natural de Itabirito, 
conquistou medalha de bronze, na 
6ª etapa da Copa do Mundo UCI 
de MTB Eliminator 2022, etapa de 
Sakarya, realizada na Turquia. Na 
copa geral, a atleta também ocupa 
a terceira colocação. “Feliz por ser 
sempre ativa na prova, seja para dis-
putar o primeiro ou o último lugar e 
será sempre assim. Obrigada pelas 
energias positivas enviadas”, con-
tou a atleta em suas redes sociais. 
Ao todo, são 10 etapas e a disputa 
segue em andamento. A próxima 
fase da competição (7ª etapa) ocor-
re no próximo domingo (28/08), 
em Palangkaraya, na Indonésia.
Com informações do Radar Geral

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Segurança 
e Trânsito, apresentou nesta quin-
ta-feira, dia 25 de agosto, a ver-
são inicial da revisão do plano de 
contingência municipal visando à 
prevenção e à atuação assertiva em 
caso de enchentes.

A reunião, na sede da Defesa 
Civil Municipal, no bairro Santa 
Efigênia, contou com a participa-
ção de representantes do Poder 
Executivo e do Saae, além do corpo 
técnico da Defesa Civil.

A revisão do plano será apre-
sentada aos representantes do Po-
der Legislativo municipal na pró-
xima semana e, na sequência, ao 
Ministério Público e à sociedade 
civil itabiritense.

Observação e monitoramento
O plano de contingência esta-

belece três níveis para o cenário de 
inundação em caso de fortes chu-
vas como as ocorridas em janeiro 
deste ano.

"O objetivo do plano de con-
tingência é assegurar a observação 
e o monitoramento qualificados da 

situação de todo o município, em 
tempo real, visando minimizar as 
consequências de eventos como as 
fortes chuvas que afetaram Itabiri-
to em janeiro deste ano", destaca o 
coordenador da Defesa Civil, Filipe 
Delabrida.

Cooperação entre 
Prefeitura e Saae

Durante a reunião, foi discutida 
a assinatura de acordo de coopera-
ção técnica entre Prefeitura e Saae 
visando ao compartilhamento dos 
bancos de dados a fim de assegu-
rar a atuação conjunta em caso de 
eventuais urgências e emergências 
no município.

Atuação integrada
O plano também prevê a atua-

ção integrada das forças de seguran-
ça e das Secretarias municipais com 
a finalidade de garantir ações como 
acolhimento da população das áreas 
de risco e definição de rotas alterna-
tivas para manutenção de serviços 
essenciais, como a rede de saúde. 
"A fim de utilizar a tecnologia como 
aliada da população, a Prefeitura 
também deu início ao processo lici-
tatório para implantação de sistema 
de monitoramento do rio por meio 
de sistema de sonar e sinais sonoros 
e luminosos nos locais de inunda-
ção", acrescenta o secretário de Se-
gurança e Trânsito, Antônio Pataro.
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Mérito Funcional homenageia 33 
Funcionários Públicos Aposentados
LUIZ GUILHERME MASCARENHAS

Encontro de motociclistas 
acontece neste fim de 
semana em Mariana

Mafê Viana

24 pessoas são inseridas no mercado de 
trabalho por meio do Inclusão Produtiva

KARINA PERES

LÍVIA VIEIRA

No último dia 10 de agosto, a 
Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Administração, realizou 
no Centro de Convenções o evento 
de Homenagem Mérito Funcional. 
A cerimônia é destinada à celebração 
dos servidores que se aposentaram 
entre Dezembro de 2021 e Julho de 
2022, passando grande parte da sua 
vida se dedicando ao município.

O evento contou com a partici-
pação dos 33 servidores homena-
geados, além dos seus familiares e 
representantes do poder executivo e 
legislativo. No primeiro momento, 
o Mágico Silas Henrique apresentou 
uma palestra para todos presentes, 
misturando mágica e emoção, de-
monstrando a importância do traba-
lho desenvolvido em tantos anos de 
contribuição. 

Jussara Veloso, professora e uma 
das homenageadas, agradeceu emo-
cionada pelo convite e por represen-
tar os servidores. “Quero agradecer 
a cada um pelo que construímos, 
vamos continuar lutando por todos 
nossos colegas e pelo  município de 
Mariana”, destacou. 

Mérito Funcional
A Homenagem de Mérito Fun-

cional é realizada pelo município e 

Mafê Viana

Na tarde desta segunda-feira 
(22), o prefeito interino de Maria-
na, Ronaldo Alves Bento, assinou 
o contrato de mais 21 mulheres 
que serão inseridas no mercado de 
trabalho por meio do programa In-
clusão Produtiva. Além disso, mais 
três pessoas foram contempladas 
por meio do Ativa-Idade, voltado 
para cidadãos acima de 55 anos.

O secretário de desenvolvi-
mento social, Walber Luiz da Silva, 
explicou que, além de criar oportu-
nidade para as mulheres se inseri-
rem no mercado de trabalho, o pro-
grama visa melhorar a qualificação 
profissional das contempladas. “A 
nossa intenção é que o programa 
seja apenas uma passagem, que não 
seja um fim nem um começo, mas 
sim, uma porta para oportunidades 
melhores. Para isso, nós contrata-
mos alguns cursos de instituições 
reconhecidas, como SEBRAE, SE-
NAC e SENAI”, informou.

Nas redes sociais, o prefeito 
compartilhou a alegria em assinar 
o contrato das pessoas contempla-
das. “Fico honrado de conceder, 
através deste programa admirável 
do nosso município, uma mudança 
de realidade para mulheres de arri-
mo familiar e indivíduos que já não 
conseguem se inserir no mercado 
de trabalho por conta de sua idade e 
outras dificuldades que esta acome-
te. Desejo com todo carinho uma 
boa sorte a todos e todas que hoje 
foram inseridos no programa, e que 
Deus os dê discernimento diante 
desta oportunidade única”, afirmou 
Ronaldo. 

KARINA PERES

Nos dias 26, 27 e 28 de agosto, Mariana recebe o 13° Encontro Nacio-
nal de Motociclistas. A programação acontecerá na Praça Gomes Freire, o 
Jardim, e contará com shows de diversas bandas, tudo de forma gratuita. O 
evento também irá celebrar o 15° aniversário do Vira Latas Moto Clube.

Na sexta-feira (26), o encontro terá início às 20h, com o show da banda 
“The Pink Floyd Collection”. Às 22h30, o show fica por conta da banda 
“Texas Rádio”. No sábado, a programação começará durante o dia, às 14h, 
com a apresentação dos “Rústicos”. Às 16h30, os músicos do “Hardwired” 
sobem ao palco com um tributo à banda Metallica. Na parte da noite, às 19h, 
a festa continua com a banda “RockNights”. Em seguida, às 21h30, o grupo 
“Appetite For Destruction” apresentará um tributo ao Guns N’ Roses. Às 
23h a banda “Velotrol” encerra as apresentações do dia.

No domingo (28), os shows começam às 15h, com o grupo “Jurassic 
Rock", e às 17h30, a festa continua com a banda “Gritta”. O show de encer-
ramento do encontro de motociclistas acontecerá às 20h, com os músicos 
da "Legião II”, que farão um tributo à Legião Urbana. Além dos shows, o 
evento terá barracas de alimentação e de vendas de produtos customizados 
dos motoclubes.

Todas as atrações são gratuitas, entretanto, ao longo do evento, serão 
recolhidos doações de alimentos não perecíveis que serão destinados às ins-
tituições de Mariana.

A Fundação Renova, torna público que obte-
ve da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG 
(SEMMADS), por meio do Processo Adminis-
trativo nº 8795/2022, Licença Ambiental Simpli-
ficada - LAS nº 23/2022, para atividade de movi-
mentação de Terra-Volume corte/aterro 3.659,93 
m³, Área: 4.211,02 m,  localizado na zona rural de 
Paracatu de Baixo, S/N, Sítio ID 96 A- Monsenhor 
Horta, Mariana-MG.

Bairro Santana foi o 
grande campeão da 28° 
Edição dos Jogos da 
Comunidade Marianense

simbolicamente agradece aos funcionários aposentados por tamanha dedicação em suas funções desenvolvidas, contri-
buindo para o crescimento da cidade de Mariana, nas diversas áreas da administração pública.

No último dia 11 de agosto chegou ao fim a 28ª Edição dos Jogos da 
Comunidade Marianense (JOCOMA), na qual os atletas representantes 
dos bairros do município competiram nas modalidades de futsal, handebol, 
basquete, vôlei, atletismo, xadrez e outros. Na ocasião, o Bairro Santana se 
consagrou como o grande campeão, somando 96 pontos no placar geral, 
seguido dos bairros Rosário, em segundo lugar, com 48 pontos, e Cabanas, 
sendo o terceiro colocado, com 42 pontos. 

Durante todo o mês de duração do evento, a Arena Mariana contou com 
a presença de torcedores que agitaram ainda mais as disputas com muita 
vibração pelos representantes. Confira AQUI a tabela oficial de resultados. 

Sobre o JOCOMA
Os Jogos da Comunidade Marianense (JOCOMA) tem como objetivo 

reunir os atletas dos bairros da cidade, a fim de promover uma competição 
que aproxime todos os moradores e incentive às práticas esportivas na co-
munidade, práticas essas que acontecem durante todo o ano e são desenvol-
vidas pela Secretaria de Esportes e Eventos. 

Luciana Cristine
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APAE Mariana realiza passeata de 
conscientização sobre a Semana 
da Pessoa com Deficiência

DANIELLE HERCULANO

KARINA PERES

Mariana lidera ranking do ICMS 
Patrimônio Cultural pela 15ª vez

Na manhã desta terça-feira 
(23), a APAE Mariana, realizou 
uma passeata de conscientização 
sobre a Semana Nacional da Pessoa 
com Deficiência Intelectual e Múl-
tipla. O evento percorreu as ruas do 
município e teve sua concentração 
no Centro de Convenções onde 
aconteceu uma apresentação da 
Fanfarra da APAE.

A diretora da instituição, Silva-
na da Cruz, explicou que durante 
toda a semana, irão acontecer ati-
vidades em comemoração a data e 

também de conscientização sobre 
os direitos das pessoas com defi-
ciência. O ex-prefeito interino de 
Mariana, e atual presidente da Câ-
mara do município, Juliano Duarte, 
esteve presente na passeata.

Ele falou sobre a importância 
do trabalho desenvolvido pela ins-
tituição e aproveitou a presença 
do atual prefeito interino do muni-
cípio, Ronaldo Alves Bento, para 
pedir melhorias para a instituição. 
“Nós percebemos o carinho e amor 
que cada funcionário da APAE tem 
com os alunos, as pessoas criam 
um vínculo lá e não querem mais 

sair, parecem uma família mesmo. 
Aproveitando a presença do prefei-
to, quero pedir a atenção para um 
projeto voltado para ampliar a Fan-
farra, muitos meninos não partici-
pam pela falta dos equipamentos”, 
disse Juliano.

O prefeito prontamente respon-
deu a solicitação e afirmou que irá 
atender o pedido. “A APAE deixou 
sua marca e resultados em Mariana, 
eu quero dizer que vamos cumprir 
com o compromisso de contem-
plar a APAE com a vestimenta e 
também com os instrumentos mu-
sicais”, declarou Ronaldo.

O ICMS Patrimônio Cultural é divulgado pelo Instituto Estadual do 
Patrimônio Histórico e Artístico de Minas Gerais (IEPHA-MG), e tem 
como objetivo incentivar a preservação do patrimônio cultural do esta-
do. Mariana, pela décima quinta vez e pela sétima vez consecutiva, é a 
campeã do ranking, com 66,65 pontos, entre 853 municípios mineiros.

A Primaz de Minas possui um rico patrimônio histórico-cultural com 
uma história que é contada há mais de 300 anos. Ao longo de toda a 
trajetória a preservação dos bens materiais e imateriais acompanhou 
a cidade, somando no último ano um investimento de cerca de 1,8 
milhão de reais em ações de preservação. 

A entrega da restauração do Casarão de Furquim, que ocorreu 
recentemente, e a entrega da reforma da Igreja São Sebastião, de 
Bandeirantes, e da Igreja Nossa Senhora da Conceição, de Cachoeira 
do Brumado, que acontecerá nos próximos meses, são exemplos das 
ações de preservação que acontecem na cidade. 

ICMS Patrimônio Cultural 
O ICMS Patrimônio Cultural foi criado com o propósito de fomentar 

a preservação do patrimônio cultural de Minas Gerais. O programa be-
neficia, através de repasse de recursos, os municípios que mais inves-
tem na preservação dos bens culturais, por meio de políticas públicas 
relevantes. Com a atual colocação no ranking, Mariana terá a maior 
parcela da distribuição do ICMS Cultural em 2023. 

A pontuação é distribuída aos municípios de acordo com o inves-
timento realizado em seu patrimônio. O IEPHA-MG, gestor do progra-
ma, analisa a documentação enviada pelos municípios com os feitos 
realizados nos anos anteriores. Através do ICMS Cultural, é ofertado 
incentivo às ações, com o fortalecimento dos setores responsáveis 
pelo patrimônio histórico-cultural e apoio às políticas de preservação.
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BODE ZÉ

Morrer todo mundo morre, velho ou novo, por diversas causas 
e variáveis formas, mas há os que morrem por irresponsabilidade, 
podendo levar outros ao mesmo destino, especialmente inocentes 
e vulneráveis. Chegam a cometer “suicídio culposo”! Ah! Não existe 
a categoria? Então fica criada. É quanto o indivíduo “se suicida” sem 
intenção de morrer, ou, morre “sem querer, querendo”! A coisa é 
séria e não para se fazer blague, mas há situações tão insólitas e 
inimagináveis por quem tem juízo (ou, pelo menos, pensa ter), que 
não se resiste à edição de um quadro de humor negro. Veículos de 
todos os tipos, peso e tamanho, iam e vinham, indiferentes ao que 
acontecia ao longo daquele trecho urbano da rodovia. De repente, 
aos olhos de quem ainda distante, pintou-se uma cena assustadora, 
de gelar o sangue nas veias; um homem avançou, de braços 
abertos, poucos metros à frente de um coletivo intermunicipal. Sem 
como reagir de outra forma, o condutor desviou e parou o veículo, 
fora do ponto, enquanto o homem gritava e gesticulava em direção 
ao outro lado da rodovia. Só aí se percebeu a causa daquele gesto 
tresloucado. Á margem da rodovia, a aguardar oportunidade de 
travessia, estava uma mulher e três crianças (presumíveis filhos), 
uma no colo, a segunda segura pela mão e a terceira, maiorzinha, 
livre. Ela hesitava, mas, em dado momento, avançou sobre o perigo 
e chegou ao outro lado. O homem, mais uma vez driblou os veículos, 
para chegar ao outro lado e voltar, carregando a terceira criança. 
Quem assistiu e sofreu aqueles angustiantes momentos respirou 
fundo e aliviado. Felizmente, o asfalto não foi tingido de vermelho, 
o que teria resultado em protestos contra o condutor sem culpa, 
praguejamentos contra a rodovia que a todos servem e, quiçá, até 
Deus, por ter permitido o acidente! A poucos metros do local existe 
um quebra-molas onde, querendo, é mais fácil “cercar” um ônibus 
fora do ponto, e, fácil também a travessia para toda a família! Teme-
se pela sorte das crianças, tendo um pai tão irresponsável!

Irresponsabilidade Irresponsabilidade 
e desafio à mortee desafio à morte

Orquestra Filarmônica de Minas Gerais 
emociona público de Itabirito

Garantindo uma experiência 
única, o Complexo Turístico da 
Estação recebeu no último domin-
go, dia 21 de agosto, a Orquestra 
Filarmônica de Minas Gerais. O 
espetáculo recebeu um público de 
todas as idades.

O evento, que fechou a turnê 
estadual da Orquestra, contou com 
a regência do maestro José Soares e 
apresentou um repertório recheado 
de músicas emocionantes, encan-
tando todo o público presente.

“Estamos apoiando o evento 
com o propósito de garantir a de-
mocratização do acesso à cultura. 
Ter a Filarmônica tocando em nos-
sa cidade é muito gratificante para 
toda a nossa população”, destacou 
a secretária de Patrimônio Cultural 
e Turismo, Junia Melillo.

População aprova evento
A apresentação da Orquestra 

Filarmônica de Minas Gerais atraiu 
cerca de 1,2 mil pessoas, entre ita-
biritenses e turistas, para prestigiar 
o ambiente e o concerto.

“Eu não conhecia a apresenta-
ção de Filarmônica e fiquei muito 
feliz com o belíssimo espetáculo 
apresentado. Espero que aconteça 
outras vezes”, afirmou a moradora 
do bairro Itaubira, Sônia de Souza.

“Estou a passeio em Itabirito e 

fiquei muito feliz em poder apreciar 
um evento tão grandioso no centro 
da cidade. Acho muito importante 

esse momento de fomento à cultura 
e lazer”, acrescentou Natália Carva-
lho, moradora de Belo Horizonte.


